

+ Viva Kango

Campus News of Japanese Red Cross Hokkaido College of Nursing

日本赤十字北海道看護大学

第六回公開講座

二十一世紀の健康づくり

（救急・災害事態にそなえて）

平成十七年度大学公開講座（第六回）が、昨年九月から十月の水曜日、五回にわたって開催されました。講師は本学の教員がつとめましたが、自動体外式除細動器（AED）を用いた実技では、日本赤十字社救急法指導員十名のご協力を得て行われました。受講者総数は一一七名で、市民の救急・災害事態に対する関心の高さがうかがえました。講座修了後のアンケートでは、時期や回数など「よかつた」という声が大多数で、今後の期待と要望が寄せられました。



助教授
根本昌宏



教授
長谷部佳子

■第二講 九月十四日
救急箱の薬理学
「もしもの時の薬の知識」

■第一講 九月七日
健康であることに
「身体と心を貢献・憩る」

■第三講 九月二十一日
市民が市民を救うために
「市民が市民を救うために」



教授
河原田栄子

■第四講 九月二十八日
家族にできる高齢者の
健康支援



講師
福家修子

■第五講 十月五日
災害時のこころのケア



助教授
尾山とし子

また、「講座の案内を広く伝えて欲しい」「受講にあたつて小型バス（時間・費用がかかり）、今後の開催に向けた要望が出されました。受講していた市民の皆様、およびご協力いただいた皆様どうもありがとうございました。

第六回公開講座
アンケートより

受講者総数一一七名中、六十六名の方がアンケートに協力して下さいました。開催時期・開催時間・曜日・講座回数に対して、「よかつた」と回答した方がそれぞれ六十三名と大多数を占め、受講料は全員が「適当だった」と答えています。



講義に対しては、「どの内容においても、昨今の状況から欠くことのできない基本かつ詳細について、多くを学習することができた」「AEDを用いた除細動の実技は一度でも体験しているといないでは格段に違うと思う」「葉の話や、介護、心のケアなど勉強になった」「大変役に立つことばかりだった。大学があるとこんなに役立つとは思わなかつた」など、たくさん

の感想が寄せられました。

今後取り上げて欲しい内容として、母子看護、薬について、

うつ病などの精神疾患、児童虐待、子育て支援、職場の安全衛生、寝つきり予防があげられていました。

また、「講座の案内を広く伝えて欲しい」「受講にあたつて

小型バス（時間・費用がかかり）、今後の開催に向けた要望が出されました。受講していた市民の皆様、およびご協力

国際交流のつどい

昨年十二月二十一日、学生・教職員一四四名が参加をして、本学講堂で「国際交流のつどい2005」が開催されました。

今回は、日本赤十字社の東浦洋国際部長をお招きし「赤十字人道支援の現状と課題について」講演いただきました。

講演では、最初に人道危機の現状と課題で、三つの人道危機として武力紛争・災害そして細菌感染症（エイズ、結核、マラリア）が第三の灾害として加えられていることの解説。

次に国際赤十字の取組で、難民救援における必須十項目、国民に忘れられているがまだ難民救援は長期化して続いている現状。

と言わっているスマトラ島沖地震・津波災害での日本赤十字社の救援活動紹介。

そして、被災地で遺体処理をしたお陰でWHOが警告していた感染症が起きなかつた話や、今、国際救護では、お金よりも人を必要としている。被災地では、医師よりも看護師の方が力が大きいと、これから看護師を目指す学生達に熱いメッセージを送っていました。



看護学実習について

昨年九月二十六日から十月七日までの二週間、二年生の基礎看護学実習IIが行われました。北見赤十字病院での病棟実習では、健康上に問題がある個人（患者）を対象に、人間関係を保ちながら、生活者としての患者理解を深め、さらに、アセスメントを通して健康と生活に関わる問題を明らかにし、その援助過程を学ぶことを目的に実施されました。一年生の実習から約半年が経過した中、今回の実習における学びや感想を、実習を終えたばかりの二人に寄せていただきました。



2年生
白澤季枝

脳神経外科は、厳しい・大変だと噂で聞きびくびくしながら実習の日を迎え、私は、脳梗塞で失語症の患者さんを受け持たせていただきました。

初日は行わなければならぬ看護で頭が一杯になってしまいましたが、帰宅後その日実施した看護を振り返ってみると、患者さん中心の看護ではなく自分中心の看護を行っていたことに気づきました。次の日からは、臨床スタッフの方や先生の助言をいただき患者さん中心の個別的看護を行うことで、患者さんにとってよりよい看護を提供できただけだと思います。

臨床スタッフの方や先生の助言をいただき患者さん中心の個別的看護を行うことで、患者さんにとってよりよい看護を提供できただけだと思います。

実際に僕は事前学習不足で実習中に苦労しました。情報はより多く持っていた方が良いと思います。受け持つ患者さんの疾患、合併症、術式、薬効などの情報を系統的に学習することです。

初めてどういった看護が必要かを考えることが出来るのです。そういう意味で実習は多くを学ぶことが出来、自己の看護観を見つけることが出来る場であり授業なのだと思います。

に、学んだことが多く成長できたりがします。ますます看護の魅力を感じました。



2年生
館山卓也

様々な格差が広がり人々の生活・健康に影を落としている時代だからこそ、地域全体を視野に置き活動している保健師の役

研究と私 シリーズ 保健師の実践活動に役に立つ研究

教授 大西章恵

割は大きいと思っている。そんな保健師たちに、先を見越して生き生きと活動を行ってほしいと願つており、それが私の研究テーマである。

近藤講師、真溪助手とともに本学の研究助成を受け北海道開拓保健婦に対するインタビューに取り組んだのは五年前であった。開拓保健婦の行つた活動は、厳しい環境の中「明日何を食べるのか」に追われ次第に絶望していく開拓者一人ひとりへの個別支援に始まり、開拓者同士生活改善の知恵を出し合い、悩みを語り合うグループ活動を経て、地域全体への活動に発展し

ていくものであつた。それは、家庭訪問を通して個々の思いや生活実態を捉えていたからこそ実現できたわけで、保健師にとって家庭訪問は活動の基本であり重要なことを再認識することができた。

現在は、関連テーマである「行政保健師の家庭訪問に対する認識の実態と今後の課題」について共同研究を行つてゐる。

北海道の行政保健師全体を対象にアンケート調査を終え、現在分析中である。現場の保健師達に「今後大切にすること」を提

められた結果、行政保健師の家庭訪問に対する認識の実態と今後の課題について、現状の問題点と課題、今後大切にすることなどをまとめた。

実習は最も得るものが多い授業です。普段、授業で聞いていた疾病やその症状を持つ患者さんが実際に目の前に存在するものが実習です。

独特な病棟の雰囲気、患者さんは、喜びであり、感動でもあります。そのためには、事前学習や援助技術の復習が必要だと実習を行つて実感しました。

実際に僕は事前学習不足で実習中に苦労しました。情報はより多く持つていた方が良いと思ひます。受け持つ患者さんの疾患、合併症、術式、薬効などの情報を系統的に学習することです。

初めてどういった看護が必要かを考えることが出来るのです。そういう意味で実習は多くを学ぶことが出来、自己の看護観を見つけることが出来る場であり授業なのだと思います。

■初の消防訓練を実施

数確認をして避難場所であるグランダまで避難訓練をしました。

○分から本学で初めての消防訓練を実施しました。

訓練は、講義演習棟二階の実

験室から火災が発生したという想定で、自衛消防本部設置訓練、通信連絡訓練、避難誘導訓練、初期消火訓練、警備訓練、応急救護訓練を行いました。

訓練には、領域別看護学実習中の四年生を除く三学年の学生と教職員が参加をしました。学生は、二時間目の授業中火災放送の後、教員の指導のもと、人

入試情報報

訓練終了後、北見地区消防組合の高田副署長から、「初めてにしては、スマートにどの訓練も行わっていました。」と言う講評をいただきました。

その後、消防署職員の指導で、学生達は消防器の使用訓練を行いました。

本学では、今後毎年消防訓練を実施していく考えです。



今年から社会人入試（定員若干名）が導入され、推薦入試（定員四十五名）と同じ昨年十一月二十日に本学を会場として行われました。推薦受験生五名が小論文と面接を受け、推薦入試五十一名社会人入試五名が合格しました。

一般入試（定員四十五名）は、今年二月四日、本学と札幌及び東京の三ヶ所で行われ、受験科目は英語、小論文そして選択科目（数学・化

学・生物）の中から一科目計三科目です。

また、センターハンズ（定員十名）は、英語・国語そして選択科目（数学・化学・生物）の中から一科目の計三科目で本学独自の試験は課しておりません。合格発表は一般・センターハンズとも二月九日です。

〈大学院看護学研究科〉

各種奨学金団体等からの奨学金の貸与決定状況は次表のとおりです。

平成17年12月1日現在

名 称	貸 与 金 額	1年生	2年生	3年生	4年生
日本赤十字社北海道支部	年額 60万円	47	46	44	46
日本赤十字社看護師同友会	月額 2万円	1	3	3	1
北海道看護職員養成修学資金	月額 3.6万円	2	1		2
北見市私立大学生奨学資金	年額 60万円限度	18	23	9	
北海道厚生連奨学金	月額 4万円			2	1
日本学生支援機構 第1種奨学金	月額 5.3~6.4万円	16	11	16	14
タ きほう21プラン	月額 3~10万円	31	36	27	30
日本赤十字社千葉県支部	年額 75万円			1	
武藏野赤十字病院奨学金	年額 60万円		1	2	2
静岡赤十字病院奨学金	月額 6万円		2	1	
長浜赤十字病院奨学金	月額 5万円		1		
和歌山医療センター奨学金	年額 60万円				1
さいたま赤十字病院奨学金	月額 5万円	1	1		

※複数受給可能

■JICA研修員受入

「健康の保持増進」第二は、「生活習慣病を防ぐ」第三は、「地域保健活動」第四は「日本の社会」です。

研修員四名は、講師の指導のもと毎日熱心に講義を受けていました。

十月二十日には、在京キルギス共和国のクタノフ・アスカル大使が本学を訪れ松木学長に研修生受人のお話をし、研修の様子を観察していました。

ス共和国のクタノフ・アスカル大使が本学を訪れ松木学長に研修生受人のお話をし、研修の様子を観察していました。

平成十七年八月三十一日付
●講 師 吉田 和枝
平成十七年九月三十日付
●助 手 伊藤ゆかり
平成十七年十二月三十一日付
●講 師 石若令江
平成十七年十月一日付
●助 手 田中 和子

今年度で三回目の受入です。今回は、キルギス共和国から二名の医者、モンゴル国から一名の医者と初めて看護師が一名参加し本学で研修を受けました。

講義は本学の教員七名が担当しました。研修カリキュラムは、四つの大項目からなり第一は、



■教職員人事

【退職】平成十七年八月三十一日付
●講 師 岡本 明子
平成十七年十月一日付
●助 手 伊藤ゆかり
平成十七年十二月三十一日付
●講 師 石若令江
平成十七年十月一日付
●助 手 田中 和子

暑かった夏の余韻に浸っていた秋でしたが、12月に入つてきなり冬本番に突入しました。年間降雪量が2m前後の北見にしては厳しい冬になりそうな予感がします。

さて、「Viva Kango 15号」をお届けします。今回は公開講座、看護研究発表会、研究と私、看護実習を中心とした紙面を構成しました。いずれも「学ぶ」とことの喜びが伝わる内容です。それらを活力に新しい「平成18年」を堂々と歩んで行きたいものです。

研究発表記

日本赤十字北海道看護大学学内誌

+ Viva Kango

第15号

発行日/2006年1月30日

編集・発行/広報委員会

Tel.0157-66-3311 Fax.0157-61-3125
mail to:kouhou@rchokkaido-cn.ac.jp
http://www.rchokkaido-cn.ac.jp